
Правописание окончаний глаголов настоящего времени и суффиксов причастий (задание №11)

Задание № 11 проверяет Ваши знания правописания безударных гласных в окончаниях глаголов настоящего времени и суффиксах причастий. Данные ниже правила и упражнения помогут Вам успешно выполнить это задание.

	Безударные окончания глаголов настоящего времени

зависят от спряжения

	I спряжение

-АТЬ –ЯТЬ

-ОТЬ – ЕТЬ

Искл: брить, стелить, зиждиться
	II спряжение

-ИТЬ

Искл: видеть, ненавидеть, терпеть, вертеть, зависеть, обидеть, смотреть,

держать, гнать, дышать, слышать.

	Окончания: Е – УТ/ЮТ

Ты – бреЕШь

Он, она, оно – бреЕТ

Мы - бреЕм

Вы – бреЕТЕ

Они - бреЮТ
	Окончания: И – АТ/ЯТ

Ты – дышИШь

Он, она, оно – дышИТ

Мы – дышИМ

Вы – дышИТЕ

Они - дышАТ

	Разноспрягаемые глаголы

	Глаголы ХОТЕТЬ и БЕЖАТЬ и производные ЗАХОТЕТЬ, РАСХОТЕТЬ, ПОБЕЖАТЬ, ДОБЕЖАТЬ и т.д. называются разноспрягаемыми.

Эти глаголы спрягаются частично по I, а частично по II спряжению.

	Ед. ч. 

(я) хоч-у

(ты) хоч-ешь

(он) хоч-ет
	Мн. ч.

(мы) хот-им

(вы)хот-ите

(они) хот-ят
	Ед. ч. 

(я) бег-у

(ты) беж-ишь

(он) беж-ит
	Мн. ч. 

(мы) беж-им

(вы) беж-ите

(они) бег-ут


Таблица 1

	Образование причастий

	
	Действительные

(признак, который создается самим действием)
	Страдательные

(признак, который создается у одного предмета под воздействием другого)

	Настоящее время
	От основы настоящего времени

	
	От глагола I спр.: -ущ- / -ющ-

Искать – ищут – ищущий

Делать – делают – делающий

От глагола II спр.: -ащ- / -ящ-

Лечить – лечат – лечащий

Любить – любят – любящий


	От глагола I спр.: -ом- / -ем-

Искать – ищут - искомый

Делать – делают – делаемый

От глагола II спр.: -им-
Любить – любят – любимый



	Прошедшее время
	От основы инфинитива

	
	-вш-, -ш-

Искать – искавший

Нести – несший

!!! Перед –ВШ пишется та же буква, что и в инфинитиве:

видЕть – видЕвший

помнИть – помнИвший

обидЕть – обидЕвший

лаЯть - лаЯвший
	-енн-, -нн-, -т-

Сделать – сделанный

Вымыть – вымытый

Вытащить – вытащенный

Обидеть – обиженный

!!! Если причастие образовано от глагола на АТЬ-ЯТЬ, то перед –НН, пишется Анн или Янн. В остальных случаях ЕНН:

написАть – написАнный

увлечь – увлечЕнный

изменИть - изменЕнный


Таблица 2

